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而且这些劳动力的平均工资，不到中国的二分之一。较早到越南做贸易生意的中国
人道哥，在微信中告诉每日经济新闻记者，国内一位工人每月的薪资在4000元至6
000元间，而在越南，只需要2000-3000元人民币。阿涛在短视频上互动时也透露
，工人每月工资在1800-2200元人民币左右。

全球鞋业巨头宝成集团吃到了越南的第一波人口红利。宝成旗下的裕元工业在越南
制鞋厂区共有6处，宝元厂是越南厂区最大的制鞋厂，人数近6万。[3]

凭借人口红利、对外开放的税收政策，越南快速成为许多制造业巨头的新制造中心
。转移企业中，最具代表性的便是中国台企为主的消费电子组装厂、纺织业，以及
中国大陆的苹果供应链。

中国大陆企业中，先行一步、投资最密集的是苹果供应链。2013年开始，歌尔声学
、立讯精密、蓝思科技、德赛电池等厂商先后在越南建厂。[4]

但越南劳动力廉价的优势正在逐年消退。今年6月12日，越南总理范明政宣布，从7
月1日起提高全国最低工资，新的最低工资标准较现行的基础上涨6%。企业需要对
这些政策变化有所了解。

商务部国际市场研究部副主任白明在微信中告诉每日经济新闻记者，中国本身是制
造业大国而不是制造业强国，从中国转移出去的产业可能是更低端，或者高端产业
的低端环节。从中国转移出去、去越南投资的绝大多数都是劳动密集型产业。

而越南的人口红利可能还会持续几年，但已经发出预警。

一方面，越南的劳动力成本快速水涨船高。越南全国工资委员会成员黎廷广表示，
从2016年至2020年，最低工资每年平均上浮7.4%。根据最新工资标准，越南按照
各地经济发展情况不同，将全国最低工资按地区从高到低划分为四类，其中首都河
内和最大城市胡志明市属于一类地区，最低月工资从442万越南盾（约合1326元人
民币）上调至468万越南盾（约合1404元人民币），涨幅为5.9%。[5]

李进（化名）是常年研究越南经济文化发展的学者，他在采访中明确表示，近年来
很多外资涌入越南后，工人工资已经提高了很多。对于公司劳工工资比较敏感的领
域，就不要再去越南投资了。有投资意向的企业，一定要熟悉当地政策环境，特别
是还以为越南人工成本便宜的企业要修正认知。
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另一方面，相比于中国14亿的庞大人口基数，越南只有1亿人的体量，适龄人口数
量将迎来拐点。

2019年，天风证券轻工业团队到越南实地考察后撰写的报告就提到，因为人口基数
低，近年来工资涨幅快、招工难加剧，越南的劳动红利期远不如中国当年。[6]

据越南当地媒体报道，2021年10月解封后，一些工厂已经出现招工难的现象，宝
成集团也遇到了难题。

但人口红利也不会马上消失。白明指出，越南的人口红利会比中国消失得快一些，
但目前越南的人均GDP还只有中国的三分之一，还有较大差距追赶，这个红利至少
还能维持三五年。

胡志明市城市景观 

图片来源：摄图网-300854443

每日经济新闻记者了解到，越南的工业区基本都集中在制鞋、制衣和电子这样的轻
工业领域，本国的工业体系和产业链还未培育起来，大部分外资工厂里可能除了劳
动力是越南人，原材料、流水线都需要从中国等国进口。

根据越南配套产业协会（VASI）的统计，到2021年，越南只有300多家纯越南配套
产业企业，为跨国公司的越南工厂提供零部件。目前，越南国内电子行业近90%的
元器件需要进口。

因此，很多外资企业都将投资重点放在更靠近中国的越南北部，这样可以利用中国
发达的路网优势提高零部件、原材料的送达效率。

据远川研究院报道，鸿海当年在越南考察，正是考虑到和中国供应链的距离，才放
弃当时台商云集的越南南部，而将工厂放在北部。从深圳龙华到北宁，总路程不过
13小时，从南宁出发还能缩短一半。[4]

正因为这样，中国长期是越南最大的进口国。数据显示，2022年上半年越南货物贸
易顺差约7.1亿美元，其中对中国贸易逆差350亿美元，同比增长21.7%。[9]

李进对记者表示，在全球一体化趋势下，越南作为低端制造业的关键一环，是全球
分工所致。供应链问题一直存在，但在疫情中凸显。

“没有哪个国家有中国这么完善的供应链。”白明也提到，在中国的珠三角、长三
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角，可能打个电话就可以从旁边的店采购到，但在越南不现实。而越南要在短期内
去凑齐完善的供应链也不可能，但这个问题，在东盟一体化的区域合作之间，可以
加快解决。

既然越南制造业上下游如此短缺，本就有供应链优势的中国企业，是否可以考虑到
越南投资？

李进态度很果断：不。

“今年5月，越南总理范明政访问美国期间，与苹果公司CEO库克会晤，就当面要
求把更多越南公司纳入苹果供应链。这是一个信号，越南政府肯定会扶持本土的企
业加入到果链。”李进说，有些中国公司没有随巨头去越南，就是因为中国本身有
超大规模的市场，能够把产品做到成本很低、效率很高。如果去越南重新建个厂，
成本上未必占优势。如果没有巨头的订单，去海外投资更要慎重。

至少在医疗器械领域，真正去东南亚国家投资的并不多。

迈瑞医疗董事长李西廷曾对每日经济新闻记者强调，迈瑞医疗在全球只有深圳光明
一个工厂，在它辐射的100公里内，能找到90%以上的零部件，但这样完善的医疗
器械供应链，也只有深圳可以做到。

稳健医疗董事长李建全此前也谈到，15年前就有同行把工厂搬到柬埔寨、越南去，
后来因为供应链建立不起来，生产资料供应跟不上，又没办法做了。

李进不赞成用“薄弱”来形容越南的供应链，在电子产业等领域，越南的供应链配
套已经非常成熟了。但在其他方面，越南不是不想建立完善的供应链，而是需要时
间。

在白明看来，供应链的形成不会一蹴而就，要循序渐进。越南可以先从下游的组装
入手，再慢慢发展到上游扩充供应链。像1984年中国生产彩色电视机一样，国家批
了112条生产线，但有些显像管需要靠进口；后来，显像管可以自产了，又需要相
应的零部件，这都有个过程。

又比如，中国很多服装在孟加拉国生产，以前孟加拉国需要到中国进口布料，很多
纺织厂、印染厂去了，经过一代代发展，就可以慢慢完善。但在时间上，短的需要
七八年，长的可能二三十年。

中国人去越南有优势
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营商环境需要多了解

2022年一季度，越南进出口总额、出口额均超过深圳[10]，很多中国人表示惊讶。
也有人看到越南与中国在国情上的相似点，想要去越南看看投资机会，四川小伙韩
笙就是其中一个。

韩笙正式到越南做生意前，对这个国家的认知主要来自几部电影，觉得那里很落后
，房子都是茅草屋。

2019年，他只身来到越南河内。初到越南的新奇，刷新了这位90后的认知。

当时觉得好玩，他便在短视频平台发了一些越南的日常生活场景。没想到，国内粉
丝看到后很有兴趣。现在，韩笙已经是活跃在抖音上的“越南通”，粉丝数超过40
万。

当时，国内网红MCN和直播带货已经如火如荼，虽然越南的Youtube、Facebook
、Instagram上也有不少越南网红，但还是靠广告赚钱。韩笙萌生了创业的念头，
把直播带货的模式带到越南。

2020年春节，新冠疫情暴发，韩笙回国后没再返回越南，而是在国内很多城市找合
作品牌。他预感越南的直播带货会迎来爆发，到时他搭建一个越南最大的供应链平
台，为主播提供充足的货源，这正是目前越南直播平台的稀缺资源。

李进说，就像韩笙一样，中国人在越南做生意，比当地人甚至一些发达国家的人和
企业都有优势。越南大约比中国的经济发展慢20年。20多年来，恰好是中国企业发
展最迅速、经济数据腾飞的时间，中国人有了这段经历，能够清晰判断越南接下来
的经济趋势，在知识储备上更胜一筹。同时，两国的体制和文化确实比较近，中国
人去了越南后，很多事情比较容易理解，也容易上手。

“是不是投资的乐土，只有来了，真正投钱了才知道，不能只看漂亮的数据就想投
钱。”李进说，正是由于中国人和越南人过于相似，人们往往更容易忽视两国人不
同的地方，而这种差异性又可能把中国人弄得很狼狈。另外，和中国的思维方式不
同，越南人受到法国文化的影响，生活方式、节奏比中国要慢很多。

越南胡志明市街头建设 

图片来源：摄图网-307730350

在白明看来，虽然越南有很多华人，但大部分人是跟随产业迁移过去的，中国台湾
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企业、美国企业，把中国大陆有经验的员工派过去做干部。这部分人做几年后，对
环境熟悉、摸清门道并实现原始积累以后，就自己出来办个工厂。但如果是没有去
过越南、不熟悉越南的企业，现在去越南投资需要谨慎。

他谈到，对于企业来说，有实力的可以利用越南与西方国家贸易协定带来的免税政
策、越南的人口成本优势做战略布局，但需要把核心环节攥在自己手里，不要失控
。

“有些中国企业太过于机械地把经验和模式复制到越南、生搬硬套，这种路子行不
通。”李进认为，越南与中国之间的关系是相互借鉴和学习，现在越南经济已经处
于起飞或者将要起飞的阶段，但对中国企业来说，能够抓住多大的机会还是个大大
的问号。不是说起飞了就适合中国企业投资，也不是说所有领域都适合中国企业。

他也提到，很难用几句话概括哪些生意就一定适合投资。有一点可以明确，就是对
于劳工工资比较敏感的领域，已经失去投资价值。越南政府很了解经济发展的趋势
，这几年已经主动过滤很多低附加值、对环境有影响的产业，他们更愿意选像半导
体、芯片、航空发动机等高尖端领域的产业落地。但很遗憾，目前这一领域大部分
的中国企业，还不具备去海外投资的能力。

对于很多年轻人想切入的互联网经济，越南与中国还是有差异的。

李进说，过去几年，中国互联网经济蓬勃发展，越南政府不会轻易把这块大蛋糕交
给外资企业。他认为，中国企业想在越南纯粹做电商平台的机会很难，跨境电商是
个不错的方向，特别是之前在外贸上有积累的企业优势更明显。

关于中国企业出海的风险提示很多，李进觉得最重要的还是不要盲目跟风，如果企
业和个人之前都对越南市场没有足够了解，最好不要碰。就像两国的消费差异，保
险柜在中国卖得不好，但越南几乎每家每户有一个，他们习惯在家里放点金子，所
以要买保险柜。
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